

Subscripción
En la capital... 4.50 pes. trimestre
id. fuera de... 5.00 id.
id. en oro... 10 id. semestre
id. en oro... 20 id. id.
id. en oro... 7.50 id. trimestre
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Príncipe, 4. 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 cént.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 cént.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas en adelante, en adelante.—0 multados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.
Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 9 de mayo de 1896

NUMEROS SUETOS
25 céntos.

N.º 5.867

PÁGINAS DE NUESTRA HISTORIA

Creemos que nuestros lectores leerán con verdadera fruición los siguientes párrafos que tomamos de un precioso artículo que el importante hombre público francés Mr. Jules Roche, ha publicado en *La Petite Gironde* de Burdeos ensalzando las glorias de la España de hoy, comparables á las de la España antigua.

«Recuerdo, dice, el pasaje en que el inmortal autor de *Os Lusitadas* pone, si no estoy equivocado, en labios del héroe de la epopeya, al contar la historia de su país el Rey de Melinda, estas admirables palabras:

«Desde las altas cumbres de los Pirineos descúbrese la noble España. Es la cabeza de Europa. Su gloria y su poderio han experimentado numerosas revoluciones. Más de una vez se la ha visto en lo bajo de la rueda de la Fortuna; pero ni la inconstancia de la suerte, ni la fuerza, ni la astucia pudieron abatir jamás los generosos corazones que en ella nacieron.»

Este lenguaje atribuido por Luis de Camoens á Vasco de Gama para dar idea de lo que es esa nación vecina nuestra al norte del Pirineo, era tan sincero como exacto, y nunca como ahora, desde principios del siglo, ha podido recordarse con oportunidad mayor.

Todos cuantos conocen y, por consiguiente, aman á España, siguen con profunda simpatía las peripecias que la afligen desde que comenzó la insurrección de Cuba y los esfuerzos que realiza para dominar los conflictos de todas clases que constantemente surgen ante ella.

No hace un año todavía, tuve ocasión de ver los primeros preparativos de la expedición, y declaro que me conmoví hondamente.

Las circunstancias no podían ser más desfavorables para una acción energética y metódica: hacia muy poco tiempo que el Gabinete Cánovas se hallaba en el poder; era conservador y se encontraba ante un Parlamento cuya mayoría, liberal, estaba en desacuerdo con él; la Hacienda pública atravesaba una crisis agravada por condiciones económicas tan enojosas para España como para Francia—y cuyo mejoramiento procuré inútilmente en 1892—pero la vacilación fué momentánea.

En un abrir y cerrar de ojos, los partidos políticos se callaron y se agruparon para la fusión patriótica. Tratábase de España: ya no había liberales ni conservadores, ni republicanos, ni carlistas; no había más que españoles, quienes reconocían, con motivos sobradamente fundados, que los asuntos del Estado, aparte las doctrinas de política interior propias de cada uno, estaban en manos de un jefe de Gobierno eminentísimo, secundado por colaboradores de mérito indiscutido.

Con rapidez increíble se apuraron los recursos financieros, se reunieron las fuerzas militares y se organizó su marcha. Pero todo se hacía sin ruido, sin aparato escénico, con resolución tranquila é im placable, reveladora de la inagotable energía de esa noble nación española tan digna de la admiración y del estudio de los poetas y de los filósofos.

Los sucesos acaecidos desde entonces no han servido sino para realizar más y más las virtudes superiores de la raza, y al contemplar esos grandiosos esfuerzos, esos sublimes sacrificios, la imaginación reconstituye toda la historia de España iluminada con luz vivísima por los acontecimientos que presenciarnos, y que los explica del modo más completo.

La nota característica de España es la raza, que se mantiene fiel, entera y firme á través de las edades y de los trastornos políticos.

La España de 1896 es la España de 1808 y 1812, de 1492 y de 718, de Fernando y de Pelayo; más aún: es la España de la batalla de Munda el año 45 antes de Jesucristo, y del levantamiento de Viriato, siglo y medio antes de nuestra era. Es la España cuyos hijos suministraron á Aníbal, al mismo tiempo que los galos, aquella intrépida caballería que destruyó primero, en Canná, al Ejército romano, y luego la infantería, «vestida con traje de hilo rojo», que, según refiere Polibio, llevaba el espanto y el terror á los invencibles legionarios.

Es el único pueblo, en fin, que puede decir:

«He impedido el paso á César y he detenido á Napoleón.»

Es preciso leer en el mismo César, en Plutarco, en Floro, la relación de aquella extraordinaria batalla de Munda, en la cual el héroe romano, «después de haber combato en todas partes, son sus palabras, para lograr la victoria, combatía por primera vez por su vida.»

El Ejército de Pompeyo, entre sus trece legiones, sus 6.000 hombres de infantería ligera y su caballería, contaba soldados romanos, pero en su mayor parte se componía de españoles á quienes el gran caudillo había otorgado el derecho de ciudadanía, que supieron permanecer leales á su memoria en la desgracia después de la derrota de Farsalia, como leales fueron durante su prosperidad y su gloria y que habían acudido presurosos al rededor de sus hijos.

No ocurría lo propio en el Ejército de César, al que éste había llevado de Roma á España en veintisiete días. Aunque se veía en sus filas á un tránsfuga español, aquel Cornelio Balbo, especie de Escipión el africano de Cádiz, olvidadizo de los beneficios y honores de que le había colmado Pompeyo, era, sin embargo, el ejército de soldados romanos, de los veteranos que, durante quince años, iban siguiendo á su prodigioso general de un extremo á otro de la Europa conocida entonces.

¡Qué drama tan trágico se desarrolló entre ambos ejércitos! ¡Cómo, vivo y sangriento, estremece aún en estas líneas, escritas hace cerca de dos mil años por el mismo vencedor: «De una y otra parte lanzábase grandes gritos, y los dardos caían como lluvia, hasta el punto de que nuestros soldados desconfiaban de la victoria, pues todo lo que sirve para asustar al enemigo, vociferaciones, alaridos, ataques, eran iguales por ambas partes, y el ardor también era idéntico. El ruido de las armas, mezclado á los gritos y á los gemidos, helaba de terror el alma de los soldados. Allí, como dice Enio, el pie empuja al pie, las armas rechazan á las armas.»

Lo que no nos refiere César, pero si nos cuenta Floro, es que se vió obligado á intervenir personalmente en la pelea. Observando que sus veteranos cedían, bajóse del caballo y «corrió furioso hasta las primeras filas, detúvose y animó á los que huían, acudiendo de fila en fila para dar ánimo á los soldados con la vista, la voz y el ademán.»

Asegúrase que durante un momento tuvo César la idea de darse de puñaladas frente á sus mismas legiones; pero recordando el ánimo y apoderándose entonces del escudo, dijo á los tribunos: «Quiero morir aquí», y penetró hasta diez pasos en las filas de los españoles.

Doscientas flechas cayeron á su alrededor. Era, pues, necesario abandonar á César ó combatir con él. Tribunos y soldados se lanzaron al fin, y esto decidió el resultado de la batalla.

Pero fué la última que dió César, como si aquél esfuerzo supremo hubiese agotado todas sus energías.

Tal es la página que el pueblo español cuenta en su primitiva historia. No nos corresponde decir la que escribió á principios de este siglo en su lucha contra el César moderno, más grande aún y más temible que el César antiguo.

Podemos, sin embargo, acordarnos de ella sin cólera y sin vergüenza; España luchó contra nosotros por su libertad y su gloria no empaña la nuestra.

La raza indomable que escribió con su sangre estos anales, no tiene que temer nada de las contrariedades que sufre. Puede parecer un momento que desciende á lo bajo de la rueda de la fortuna, pero se la verá subir hasta lo alto.

Todos los corazones generosos acompañan con su simpatía los esfuerzos de la noble España, y si sus votos sirven de algo en los decretos del destino, no tardará mucho tiempo en ver el desenlace feliz que merecen su patriotismo y su constancia.»

CRÓNICA PARISIÉN

Parece como si el invierno hubiera desaparecido para no volver jamás á entristecer este París tan alegre y tan encantador. En efecto, la temperatura deliciosa que disfrutamos nos hace gozar la placida sensación del buen tono, del arte y de lo pintoresco.

Si París estuviese cobijado por un cielo tan riente como aquel que sirve de fanal á la Giralda y á la Alhambra, la gran villa sería un trocito de cielo caído en tierra de Francia.

Hémos aquí llegados al momento de lanzar una ojeada de conjunto sobre el Salón Annal del Campo de Marte.

Para otra crónica reservamos el hablar especial y detalladamente de las obras enviadas por los artistas hispano-americanos; por hoy nos contentaremos con exponer nuestra primera impresión de un moto liso y franco, sin pretensiones de ningún género.

Los críticos de arte no han puesto aún el dedo sobre el punto nodal de todas estas circunvoluciones artísticas; ninguno ha osado ó no ha podido señalar el error para reclamar la enmienda.

Y, sin embargo, no son tontos para comprender el alfa y la omega, para conocer el pléxos nervioso del asunto.

Pero, sin duda disimulan su opinión y, como el avestruz, ocultan la cabeza bajo las alas para no ver nada.

Es una lástima, pues, que la proximidad ilógica de los salones obligue al pintor á enviar todos los años un cuadro pensado y hecho de prisa, cual si fuera su tarjeta de visita para escusarse de inatención hacia la invitación que obliga y la reunión que reclama.

El espacio de tiempo que media entre uno y otro salón es tan corto, que resaltan muy raras las obras lentamente observadas y elaboradas y el resto, es decir, casi todo lo expuesto, no merece un examen concienzudo y detenido, puesto que hubo tanta negligencia en concebir y tanta prisa para exponer.

Es un error creer que el artista debe darnos un signo de vida mediante un bostezo pictórico anual, permítaseme la frase. No hay razón para exigir que nadie falte á estas citas de arte tan próximas unas de otras.

Pero las exigencias de la vida reclaman el sostén diario de las primeras é imperiosas necesidades, cuando no de las superfinas y el artista que vive y se agita en un mundo especial se vé forzado—á su pesar acaso—á enviar al montón el lienzo ó el mármol que le asegure su palco de la ópera y el crédito en la casa de banca.

Por esa razón las obras maestras brillan

por su ausencia en la mayoría de las exposiciones; pues no todo artista es un genio capaz de crear escuela y de concebir como Puvis de Chavannes, por ejemplo, las obras importantes que sin ser maestras, revelan el estilo personal, la serenidad del pensamiento y la intrepidez del trabajo.

Puvis es el maestro único que persiste siéndolo en este salón; los demás artistas no salen, por desgracia, del segundo rango, ninguno nos hace sentir el mundo interior que se crea y aumenta al infinito en el individuo que siente, en el cerebro que piensa.

Croquis, preparaciones, bocetos, líneas generales; he ahí el resumen que, sin ser pesimistas, podemos hacer del salón del Campo de Marte; ninguna creación, muchos estudios bonitos, agradables, buenos para enriquecer las galerías de un mercader de cuadros; pero nada más.

Por desgracia para el arte, la vida moderna se sobrepone á la inspiración; hay prisa por vender, es necesario vivir y, más aún, conquistar lo inútil.

Esa es la causa, ese es el mal; pero pertenece también á todas las clases sociales y las demás, queriendo vivir, no tienen tiempo de apreciar las producciones del arte, y el arte languidece y acabaría por morir si no existiese un alma que despertará la materia sacudiéndola de su letargo.

Leon Say ha muerto. Economista de poderoso talento y librecambista convencido; fué una autoridad respetada y consultada por muchos hombres de estado de Europa.

Gladstone, el célebre ministro inglés, veía en él su consejero único y todos los ministerios franceses de la última república recurrían á él para que les sirviera de guía en las más espinosas cuestiones financieras.

Y, ¡cosa rara! Leon Say que imprimía su sabia dirección á los ministros, jamás ocupó un sillón del ministerio.

Séale la tierra ligera.

Antonio Ambroa.
París 6 de mayo de 1896.

Comentarios

Dicen los telegramas que dice *El Liberal*:

Los momentos presentes son dificilísimos para Cuba, y requieren en el Gobierno gran tacto y mucho patriotismo. Los hechos vienen probando que por los caminos de violencia nada práctico se consigue, y es menester marchar por otros, pero sin caer en el extremo contrario al que hasta hoy ha prevalecido.

No se apure el periódico democrático de la villa y Corte.

El gobierno conservador pruebas está dando de que posee el suficiente tacto y patriotismo para sortear las circunstancias presentes.

Y aun tiene más.
Tiene previsión.

Cosá de que la mayoría de los gobiernos españoles no han andado muy sobrados.

Para convencerse de ello, basta solo visitar las costas y plazas fuertes de la isla de Cuba, y el considerar el empuje dado de poco tiempo á esta parte á nuestra marina de guerra.

Pero si el gobierno sabe cumplir con su obligación, no así gran parte de los españoles, y con ellos unos cuantos periódicos de oposición que, guiados seguramente por excelentes intenciones, están perjudicando los sagrados intereses de la patria.

Y eso no lo decimos nosotros. Nos lo dicen desde los Estados-Unidos. En efecto; leemos:

El Comercio de San Francisco de California censura á los republicanos españoles, diciendo que algunos de los artículos que han publicado en sus periódicos han hecho mucho daño á la causa española.

Guárdense para tiempos de paz y sosiego las luchas políticas que siempre han sido la pesadilla de España, y acordémonos ahora de que no está el horno para bollos.

Lo primero es lo primero, y por encima de los intereses de bandería están los de la patria.

Algunos, sin embargo, están dando pruebas de no comprenderlo así.

Las lluvias de estos días, si no salvan del todo las próximas cosechas, evitarán que la miseria se apodere de los campos.

Nunca es tarde cuando la dicha llega. Aún que esa dicha no sea completa.

Para *La Publicidad*:

Varios labradores que han llegado á Madrid con motivo de las fiestas, se proponen obsequiar con un banquete al meteorólogo Noherlesoom, por haberse confirmado sus anuncios de que estos días llovería en la Mancha.

¿Se va enterando el colega?

**

Al periódico de la conda ciudad, por esta vez le ha salido el tiro por la culata.

Es mucho afán ese de no querer admitir ninguna ciencia en personas que hayan nacido en España.

Si Noherlesoom hubiera nacido en Francia, de otra manera le trataría *La Publicidad*.

Porque, por lo visto, para el colega solo en la nación vecina se dan hombres excepcionales.

Otro más.

El general Pando ha entregado el mando del cuerpo de ejército de Las Villas al general Pin y regresará á la Península en el primer vapor correo.

Y hasta otro.

En Guatemala los laborantes han querido organizar una manifestación anti-española, pero los españoles se decidieron á impedirle á todo trance y la han impedido.

Los laborantes necesitan españoles como los que residen en Guatemala.

Desde Madrid

Un general de nuestro ejército, el general Pin, ha dictado una órden expulsando de Sancti-Spiritus á varias personas mezcladas en la política insular, por suponer que esas personas contribuyen con su proceder á que no termine la insurrección cubana.

Pero es el caso que entre los expulsados figura alguno que fué cabecilla en la insurrección última, y se teme que al ser expulsado se vengue yendo á engrosar las filas de los insurrectos.

Dícese para desvirtuar este temor que el alcalde de Sancti-Spiritus, Marcos García, está en connivencia con los rebeldes, que los informa de cuanto intentan hacer nuestros soldados y que, por consiguiente, la disposición del general Pin está muy en su punto y es conveniente, porque aunque Marcos García fuera ahora á pelear contra España, en el campo separatista no podría hacer tanto daño como en el ayuntamiento de Sancti-Espiritus. Allí, figurando como leal para nuestra causa, se enterada de los planes de nuestro ejército y contribuye á destruir los efectos que de esos planes se pudieran esperar. En el campo rebelde, para hacer daño á España se tendrá que valer de informes que no todos serían ciertos, y así es por todos conceptos ventajoso lo acordado por el general Pin.

Pero si así se dice, todavía no puede hablarse con certeza acerca de este particular, porque quien ha de resolver en definitiva es el general Weyler.

Cuando éste apruebe ó no la disposición de que se expulse de Sancti-Spiritus á Marcos García, entonces será ocasión oportuna para temer ó no temer el partido que el ex-cabecilla pueda tomar.

De todos modos, sea cual fuere la resolución del capitán general del ejército de Cuba, pónese de manifiesto lo que ya muchas veces hemos consignado en estas cartas. Aumentan las medidas de rigor por parte de la metrópoli, y este aumento se contrarresta con el mayor número de au-

xiliarios de que pueden disponer los rebeldes. Y así no se acaba la guerra.

A este fin (quizá estemos equivocados, aunque nos parece que no) solo se llega procurando que sea la isla de Cuba la que tenga verdadero interés en que la guerra termine, y ese interés no existirá en tanto que para sofocar la rebelión se empleen solo fusiles y soldados.

Ha de acudir también al buen empleo de la política y utilizar ésta de modo que cuantas medidas se vayan dictando, tiendan á que los perjuicios de la insurrección vayan en contra de Cuba, no de la Península.

De otro modo, aunque tal vez parecia mejor á muchos españoles, todos los días habrá encuentros y hombres muertos y heridos y gasto considerable de recursos pecuniarios; pero la guerra será lo mismo que es ahora; y hoy se dirá que marcha mal, mañana que va bien y entre bueno y malo estaremos sin llegar nunca, ó llegaremos muy tarde, al bien ó al mal definitivo.

Si tenemos ó no razón, no es de nuestra incumbencia afirmarlo. Sabemos y hacemos únicamente que algo habrá de verdad en lo que acabamos de exponer, cuanto el gobierno, apesar de las censuras que le le han dirigido, piensa todavía en la conveniencia de aplicar las reformas y no deja de estudiar el asunto del planteamiento de las mismas, á fin de que se llegue á conseguir con rapidez la pacificación de Cuba.

¿Se limitarán nuestros gobernantes á aplicar las reformas tal como están aprobadas? ¿No darán todo cuanto pueden dar ahora y ofrecerán algo más para lo porvenir? O por el contrario, ¿no solo no harán ofrecimiento alguno, sino que no aplicarán las reformas por completo?

Nada puede afirmarse, pero va cambiando tanto la opinión de las gentes, que no es muy aventurado el pensamiento de que acaso pronto se estime conveniente conceder á Cuba algo más de lo aprobado por las Cortes.

Ya veremos. Hoy por hoy no se dice, pero ya se vá pensando.

Carmón.

6 mayo de 1896.

Lo de Cuba

Noticias del 8

Nueva derrota de los separatistas

Se ha recibido un telegrama particular de la Habana, dando cuenta de haber sido atacado el pueblo de Las Cruces, que se halla en el límite de la provincia de Santa Clara con la de Matanzas.

El ataque llevaronlo á cabo las partidas de Aleman, Saldny, Arbolay y Romeo, formando un total de mil insurrectos.

La guarnición española recibió al enemigo en las calles, rechazándolo á pecho descubierto, ocasionándole muchas bajas y gran número de heridos.

Una compañía del batallón de Zambratióse admirablemente en un punto avanzado.

En otra calle de la población, un subteniente, tan solo con treinta soldados, resistió valerosamente el grueso del enemigo, logrando rechazarle después de sufrir grandes pérdidas.

Los rebeldes dejaron en el lugar de la acción cinco muertos y un herido, llevándose á otros más. Resultó herido gravemente el cabecilla Mamerto Romero.

Duramente escarmentado el enemigo, huyó después de quemar dos casas.

En otras calles de la población abandonaron seis muertos.

Por nuestra parte tuvimos las siguientes bajas: Dos muertos de la guarnición; uno de la guerrilla de Cienfuegos; un soldado de la compañía del batallón de Zamora y tres heridos y varios contusos.

Periodistas expulsados

Han sido expulsados de la Habana por orden del general Weyler, los correspondientes de los periódicos norteamericanos *World* y el *Journal*.

Presentaciones

Ha llegado á la Habana el contralmirante del apostadero que ha de presidir el

Consejo de guerra que ha de juzgar á los insurrectos que fueron hecho prisioneros á bordo del «Competidor».

La vista tendrá lugar en breve.

Telegramas de la Habana manifiestan que á última hora se han presentado muchos insurrectos á las autoridades españolas, asegurándose que se proponen hacer lo mismo algunos cabecillas.

Las expulsiones

En el ministerio de Estado se ha recibido un telegrama en el que se hace constar que no han sido expulsados de la Habana los dos periodistas norteamericanos por haber ultrajado al general Weyler, como se ha dicho.

El motivo de la expulsión está exclusivamente en haber transmitido á Nueva York noticias falsas del curso de la guerra.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Huevos pasados por agua

Vaca á la moda

Solomillo asado

Huevos á la nieve

Ensalada

Postres

Comida

Sopa de macarrones

Anguila á la provenzal

Pierna de carnero asado

Alcachofas rellenas

Ensalada

Postres

Huevos á la nieve.—Se separan las claras de varios huevos y se baten con azúcar y azahar hasta convertirlos en espuma; y en una cacerola con leche hirviendo y con unas florecillas de las ya citadas, con un cacillo se va echando la espuma antes hecha para que se cuaje, retirando las porciones á una fuente á medida que tengan el punto preciso, procurando que escurran toda la leche que tengan. Terminada esa operación se baten las yemas antes separadas y se vierten en la leche sobrante, sin dejar de menearla como si se tratara de hacer natillas. Transcurridos cinco minutos se pone en una fuente la mezcla que ha resultado, adornándola con espuma cuajada.

Alcachofas rellenas.—Limpian las alcachofas de las hojas exteriores, se ponen á cocer con agua y sal, y tan luego estén cocidas, se colocan en un tablero para que escurran bien el agua que las quede.

Se hace un picadillo de carne, ajo, perejil, pan rallado y aceite crudo y con él se rellenan las alcachofas, las cuales se pondrán después en una cacerola con manteca, que se tendrá á fuego suave. Si se tiene horno, es preferible meter en él la cacerola; pero sino lo hubiera, se remedia la falta poniendo fuego á la cacerola.

Al servir las alcachofas, si se quieren con salsa, que es lo más á propósito para este plato.

NOTICIAS

Esta tarde, como ayer, en la iglesia del Carmen se rezará la corona y demás oraciones, siguiendo un motete, el sermón que predicará el padre Maresma, terminando con el canto del *Miserere*.

—Victima de un ataque apoplético fulminante ha fallecido en Palafrugell el acaudalado fabricante D. José Vergés y Borrell.

La muerte de dicho señor ha sido muy sentida en aquella villa produciendo general desconsuelo, como lo será en toda esta provincia y en el extranjero, en donde cultivaba grandes relaciones comerciales.

D. José Vergés fué en vida cumplido caballero, honrado comerciante, excelente esposo, padre amanuésimo, compañero inquebrantable y leal amigo. ¡Descanse en paz el que io fué nuestro muy querido!

—A nuestro estimado amigo el médico primero D. José Fernández Hüici, se le ha concedido la licencia absoluta.

—A las oposiciones que dentro de poco

se celebrarán en la Academia Militar de Toledo, para ocupar 1.546 plazas, se han presentado 2.450 aspirantes.

—Parece que en breve se enviará á Cuba un batallón de carabineros.

—El ayuntamiento ha nombrado á don Antonio Bodelia bombero pontonero, y ha concedido á D. Antonio Quintana permiso para verificar obras que tenía solicitado.

—La fiesta mayor del vecino pueblo de Celrá se ha visto muy concurrida, siendo en gran número los vecinos de Gerona que, como todos los años, han concurrido á ella.

—El lunes próximo tendrán lugar los exámenes de los alumnos del Seminario, de quinto y sexto año de Teología, que han de recibir sagradas ordenes sacerdotales el 30 del mes actual.

—El domingo celebrarán una comida los oficiales tipógrafos de esta ciudad con motivo de la fiesta de su patrón San Juan Ante-Portam Latinam.

—Ha fallecido en Alicante el magistrado D. José Capdepón, próximo pariente del ex-ministro liberal.

—El *Nacional* publica una curiosa estadística tomada de los partes oficiales y de la que resulta que, desde el comienzo de la campaña hasta fin de abril último, murieron 63 cabecillas y 4.275 insurrectos; fueron heridos 12 cabecillas y 1.976 insurrectos; cayeron prisioneros 16 cabecillas y 548 insurrectos y se presentaron 6 cabecillas y 676 rebeldes.

Nuestras bajas durante toda la campaña por todos conceptos son 314 generales, jefes y oficiales y 4.892 individuos de tropa.

—Por el gobierno civil de esta provincia se ha autorizado para trasladar al cementerio de San Feliu de Guixols, el cadáver de D. José Vergés y Borrell, fallecido en Palafrugell antes de ayer de un ataque de apoplejía fulminante.

—Con motivo de las funciones de rogativas que está celebrando la cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo, se recuerdan las que la misma llevó á cabo con el mismo objeto en los años 1701, 1734, 1767, 1775, 1788, 1817, 1868 y 1878.

—Ha sido nombrado mozo de segunda de este instituto provincial; don Faustino de la Mano Martín.

—A 17.000 pesetas asciende la cantidad que ha destinado el Ayuntamiento de Granada para las iluminaciones que lucirán durante las proximas fiestas de Corpus.

Como aquí.

—Han sido jubilados los maestros de Pontós, Campllonch y San Clemente Sasebas D. José Vilá, D. José Vilalta y D. Narciso Pagés, respectivamente.

—A la procesion de rogativas que mañana tendrá lugar y de la cual nos hemos ocupado con alguna extensión, asistirá una comisión del ayuntamiento, según acuerdo adaptado en la sesión última.

—Se ha destinado á esta provincia al sobrestante de obras públicas D. José Santiago Ortiz.

—De Roma confirman que está enfermo de gravedad en Masaua el general Barriero.

Se le ha negado el permiso solicitado para regresar á Italia.

—Mañana, á las ocho de la misma, practicará instrucción en la Dehesa el cuerpo de bomberos de esta ciudad.

—El día 19 del actual celebrará su feria la villa de Hostalrich, que tuvo que suspenderse el día primero á causa del mal tiempo.

—El día 14 de este mes se verificará en la plaza de toros de Figueras una novillada por la cuadrilla de señoritas toreras. El personal de que se compone la misma es el siguiente:

Matadoras: C. Dolores Pretel (a) *Lolita* (16 años) y Angela Pagés (17 años). **Peonas-banderilleras:** Julia Carrasco (17 años), Justa Simó (17 años), Encarnación Simó (16 años) y Francisca Pagés (16 años).

—Por pastoreo abusivo, ha sido denunciado el pastor vecino de La Bisbal Pedro Bellaire.

—Según un colega, la solemne función de rogativas que tenía anunciada, se ha suspendido en Bañolas por haber el Cielo concedido el beneficio de la lluvia, acor-

dando cambiar las rogativas por un solemne acto de gracias al Todopoderoso.

—En todo nos empeñamos en España en seguir las modas extranjeras, y todo lo traído de fuera de España nos parece mejor, llegando en nuestras preferencias hasta los específicos y, sin embargo, en muchos puntos de España, y singularmente en Madrid, tenemos laboratorios como el de los Hijos de Carlos Ulzurum, que en específicos, en desinfectantes y en productos para abonar las vias y la tierra, nada desmerecen de los mejores del extranjero. Los señores Ulzurum envían á provincias catálogos y cuantos datos se les piden.

—La revista teatral *La Gran-Vía de Gerona* que al parecer tenía preocupada á alguna gente, se estrenó antes de anoche, no habiendo producido el efecto deseado por su autor, por la pesadéz de algunas escenas y por aquello de que las imitaciones no siempre resultan buenas.

De todos modos nos alegraremos de que proporcione á la Empresa buenos rendimientos y una buena subvención de los comerciantes é industriales de las calles que salen á escena, que son los que en la obra encuentran propaganda.

—En Granada se han presentado varios perros hidrófobos, cuya enfermedad se atribuye á los efectos de la sequía.

—Ayer tarde descargaron las nubes un pequeño chubasco que por desgracia duró muy poco, no obstante ir acompañado de truenos.

El cielo continuaba ayer noche nuboso á grandes trechos.

—Hace cuatro días se verificó en Calatayud la suelta de palomas mensajeras en concurso organizado por la Colombófila de Cataluña. Procedentes de dicha suelta que se verificó á las siete de la mañana, llegaron á Mataró á las doce horas, cinco minutos y quince segundos, y á las 12'47 y diez segundos dos palomas de D. José Castany sin opción á premio y de D. José Sauleda con opción á él.

—Desde el 4 de marzo último al 2 del actual, han fallecido, del clero de esta diócesis, D. Buenaventura Vicent y Fortiá, adscrito á la parroquia de la Catedral, á la edad de 49 años; D. José Rovira Caballé, curapárroco y arcipreste de Arenys de

Mar, á la edad de 66 años; D. Gerónimo Estañol y Colla, beneficiado de San Pol de Mar, á la edad de 50 años; D. Benito Bruquera y Corredor, curapárroco de Vilablareig, á la edad de 76 años y D. Guillermo Baylina y Plá, adscrito á la parroquia del Mercadal de esta ciudad á la edad de 68 años. R. I. P.

—Una vecina de la calle de Albareda le armó ayer tarde una *escandalera* á un sujeto que lo dejó del todo *abroncado*. El escándalo duró cerca de tres cuartos de hora sin que apareciese para apaciguar los ánimos de la *guerrera* mujer la *simpática* figura de algún guardia municipal.

—Hoy se verá en la sala primera de la audiencia territorial de Barcelona el juicio declarativo de mayor cuantía procedente de este juzgado, seguido entre doña Prudencia Massaguer y D. Ramon Massaguer, defendidos respectivamente por los señores Graner y Almeda.

—En vista del fervor demostrado por el pueblo de Madrid por las reliquias de su patrón San Isidro, se ha dispuesto que sea expuesto á la adoración de los fieles el cuerpo del santo durante los días 15, 16 y 17 del corriente.

Para evitar la aglomeración de gente, se colocará una valla alrededor de la urna, que estará cubierta en la parte superior solamente por un cristal.

—Cuidado que es desgraciado el *Corre-que-te....* en todo lo que trata. Ha querido enmendarnos la plana por lo que dijimos unos días hace en nuestro artículo *Finis coronat opus* y, como de costumbre, ha destrozado la herradura dejando intactos los clavos.

Malos apuntadores tiene, créanos, y contrate otros nuevos si quiere no adquirir nuevas notas de *suspensio* en todas las asignaturas.

Quando se gestionó y concertó la inteligencia entre los señores Conde de Serra y Quintana, no se trataba de silvelistas ni de canovistas, si no de la inteligencia mencionada, y tanto es así, que todos los hoy silvelistas estaban conformes en la conciliación mientras esta estuvo en el periodo gestatorio, ni podían ser entonces silvelistas todos los que aconsejaban al Conde de Serra y cuantos el Conde consultaba, por cuanto nuestro particular ami-

go D. Antonio Mataró acababa de protestar de la actitud del señor Silvela adhiriéndose al señor Cánovas del Castillo, cosa que hizo también el diputado provincial Sr. Puig, ni D. Alberto Camps había adoptado el silvelismo cosa que hizo mucho tiempo después, pero mucho, ni se habían significado por uno ú otro bando la casi totalidad de los amigos entonces del Conde de Serra quien jamás, entendiéndolo bien el *Corre-que-te....* dijo Silvelista ni tuvo pensamiento de serlo.

Y si quiere saber más, vaya el *Corre-que-te....* á Salamanca y estudie y digale á los que le hacen tocar el *violonum especimen*, que saquen su firma al sol y discutámos con toda la detención que deseen. Es este un asunto que deseamos tratar con quien tenga autoridad para ello, no por jactancias que no sentimos, si no para que terminen tantas nebulosidades y tantas indirectas tan tontas como infundadas.

Y esta será la última vez, por poco que nos sea posible, que nos hagamos cargo de lo que el *Corre-que-te....* diga referente á este asunto. El pobre está en bábia siempre, y nos causan lástima sus desplantes y desconocimiento de la historia de la política provincial.

—El treinta del actual, témporas de la Santísima Trinidad, conferirá nuestro querido Prelado órdenes sagradas. Ayer terminó el plazo para la presentación de solicitudes. Mañana tendrán principio los exámenes de los aspirantes y el veinte los ejercicios.

—En Mahón se coge en abundancia el pescado conocido por caballa, el que se ha vendido estos días á 10 céntimos de peseta los 400 gramos.

—Durante los tres últimos meses del pasado año y primero del actual, las limosnas recojidas en esta diócesis para el dinero de San Pedro, ascienden á 3.716'97 pesetas y hasta el 7 del actual ascendía á 1.949'07 pesetas la colecta para la obra de la abolición de la esclavitud en Africa.

VINO DE BUGEAUD TONI - Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R.

Los que padecen indisposiciones del estómago, lo primero que usan es el Bicarbonato de sosa, y como es impuro, les pro-

duce con el tiempo irritaciones intestinales y úlceras que son incurables, y esto se evita tomando el del farmacéutico *Torres Muñoz* de Madrid, San Marcos 11, que es *químicamente puro* y se vende en cajitas de 2 y 4 reales una en todas las farmacias bien surtidas. Exigid la firma del autor en el cierre de la caja. 00.

CAJISTAS

Se necesitan en la Imprenta de este diario, sita en la plaza del Grano, 6.

Los niños la aceptan con el mayor gusto (Desconfiar de las imitaciones)

Sres. SCOTT Y BOWNE. Madrid septiembre 1886. Muy Sres. míos: Cábeme la satisfacción de manifestarles que en varias ocasiones he hecho uso de la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa, á lo cual los enfermitos no han manifestado repugnancia alguna, al contrario, sobre todo si se la asocia con leche, produciendo de una ú otra manera los buenos efectos propios de aquella medicación, especialmente si se vigilan atentamente las funciones digestivas y si se usa de un modo constante.

Dr. TOLOSA de LATOUR Director del Hospital del Niño Jesús.

CHARADA

Prima cuarta encontrarás
En el alfabeto griego;
Cuarta segunda de acero.
Hace valiente y da miedo:
Y cuando el hambre te apriete,
Dos tres de jamón comiendo
Verás que alivio que encuentras,
Y más si un *todo* cojiendo
Lo comes con vino puro
Muy tranquilo y muy contento.

La solución en el número próximo

Teatro Principal

COMPANÍA LÍRICO-DRAMÁTICA
Función para hoy Sábado 9 Mayo de 1896

(1.ª de abono)
Se pondrá en escena el drama en 5 actos

FROU-FROU
Segunda representación de la revista local, cómico lírico bilingüe, en un acto,
LA GRAN-VÍA DE GERONA.
A las 8 y media.

Entrada general 0'50 pesetas.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Gregorio ob.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de las Bernardas

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

les rogamos siempre hagan escala en la ciudad y en el reino de nuestra generosa parienta, y siempre nos hace quedar con honor.

La buena de la mulata se entretenía contando sus mañas y los secretos con que hacía prosperar la familia volátil; les enseñó el horno donde empollaba gran cantidad de huevos en vez de hacerlos empollar por las lluecas; pasó revista á los palomares por clases de palomos; las celdillas donde criaba las razas mas valientes de las gallinas faraonas; los faisanes, entre los que había de comunes, de dorados y una porción de argos con mas ojos que el Argos de la mitología. Y aun se quejaba de los gastos inútiles hechos para domesticar los avestruces, que despues de haber devorado gran cantidad de comestible, á lo mejor se le habian muerto de melancolía. Pero de lo que mas se lamentaba, era de las pícaras serpientes que con frecuencia le hacian destrozos en los huevos y los polluelos, sin que hubiera medio de evitarlo.

—Contra eso poned un gato, dijo la señora Isabel.

—Seria peor el remedio que la enfermedad, figúrese usted un gato entre los polluelos!

—Es que no quiero decir un gato cuadrúpedo, replicó la señora Isabel; quiere decir un gato-ave, el que persigue las serpientes.

—Y cómo, tenerlo?

—Tendrá usted uno ó una porción de serpentarios que yo tendré el gusto de mandarles del Cabo.

—Muchas gracias, respondió la mulata, pero eso seria muy incómodo. Y despues que yo no conociéndolos no sabria cuidarlos.

—Por que? se gobiernan ellos mismos, dijo Alice, con tal que se les dé carne para comer. Y lo mejor es que esa carne con frecuencia se la proporcionan ellos mismos: lo que podria suceder es que algun dia, uno de ellos escaso de comi-

—¡Bien ejecutado! gritaron todos.

Los negros acudieron alegremente á recoger aquella caza tan apetitosa para ellos; maravillados de la manera mágica como su amo Guido habia muerto la fiera. Por lo demás, la magia inventada por Guido se explica por si misma; su aparejo se componía de dos hilos metálicos cubiertos de gutapercha, los cuales tenian entre sus puntas una bola de algodón-pólvora bien colocada en el vientre del gato; á bordo los dos hilos estaban en contacto con una pila de Bunsen colocada bajo del asiento del timonel, y la chispa corriendo hacia las puntas, cerrando el circuito eléctrico, habia volado la mina en el estómago del cocodrilo.

Este fué el gran golpe de la fiesta y el cañonazo de partida para alargar ya resueltamente hacia el término del viaje. Se bogó duro y doblado un cabo que se extendía á la izquierda de los navegantes, y se pusieron á la vista de la casa de la señora Catalina. Aquello no era propiamente una sola casa, sino un caserío colocado á la orilla de la laguna, compuesto de habitaciones urbanas y rústicas y de gran número de cabañas de negros, parte operarios y parte cultivadores. Extendíase la posesión de la rica mulata por toda la tierra firme entre el mar y la laguna. A la parte del mar tenia salinas que llegaban hasta el sitio donde se habia dado caza á los cocodrilos; mas cercano á la casa principal habia hermosos campos de guisantes, de ñame, de panizo, de manioc y de plantaciones de árboles, bajo las cuales podía gozarse de la vista y de la brisa del mar. El desembarcadero de la laguna estaba entonces embarazado, no solo por las barcas de la factoría, sino por otras muchas llenas de infelices negros que huían de Portonovo, de donde los alejaba el terror de la guerra, y habian venido á las tierras inglesas pidiendo misericordia á la caritativa señora Catalina.

Cual fuera la acogida que ésta hizo á los huéspedes de

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pídase a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza ó sellos.

ROB BOYVEAU L'AFFECTEUR

Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO cura los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.

En París, casa J. FERRÉ, F.º 102, rue Richelieu, 5.º de BOYVEAU-L'AFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

PARA SER ELEGANTE.

SEGUNDA PARTE DE PARA SER AMADA, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa. — Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias. — Encartonado á la Bra de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière & Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

GRAN COMERCIO DE SELLOS para colecciones

CHAMPION Y COMP.ª

GENÈVE (SUIZA)

ENVÍO A ELEGIR

Catálogo gratis y franco.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco, (Grano) núm. 6, bajos.

PAPEL Lo hay para vender en esta imprenta.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5. — PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre interesantes grabados de BODAS Y CUÁDROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Prémio	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		62 97		Almansa 5 por 100.	79 75
Exterior.		74 70		F. C. Francia 6 por 100.	53 50
Amortizable.	00 00			Id. id. 3 por 100.	50 00
Cubas, Emisión 1886.	88 25			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	50 00
Id. id. 1890.	74 25			Orenses 3 por 100.	34 25
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	25 90			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	18 75			Giros.	19 00
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	00 00			Paris { Renta exterior.	63 25
				Acciones F. C. Norte España	102 00
				Londres.—Renta Exterior.	29 95

Oro	CUPONES—1.º Abril 1896.
Centenes Alfonso.	
Id. Isabel.	
Onzas.	
De 4 \$.	
De 2 \$.	
Pequeño.	
	Cubas. 00'00 por 100
	Exterior. 00'00 por 100
	Cubas y amortizable 0'00 por 100

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Sarsaparilla figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabli, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra. Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bel etc., se Artes, etc.

MEDICAMENTOS DOSIMÉTRICOS

del Dr. Burggraëve
Farm. Universal Dosimétrica Burggraëviana
NUMA CHANTEAUD & C.ª
21, Place des Vosges, PARIS
Sólos preparadores autorizados de los Granúlos auténticos y sustancias dietéticas del Dr. Burggraëve.
Exíjase en todo frasco ó caja el retrato del Dr. Burggraëve, más arriba, y un sello de garantía.



SEDLITZ

Granulado-Efervescente
BURGRAËVE-Numa CHANTEAUD
El mejor purgativo salino, refrescante, para combatir el estreñimiento y todas las enfermedades inflamatorias.
Eficaz bajo un pequeño volumen.
Pídase el frasco cuadrado, envoltura color de naranja.
En todas las Farmacias.

Lagos, es mas fácil de pensarlo que de describirlo. A las mugeres las acogió en sus propias habitaciones; á la baranda de los cazadores los dejó que se buscasen abrigo bajo los techados de los almacenes. Todos encontraron abundantes refrescos, y poco despues comida preparada, sino con lujo, de fijo con abundancia y con gusto. Reinaba la alegría y la señora de casa hacia los honores á los convidados todo lo mejor que sabia. Tampoco quedaron olvidados los negros; éstos engullian buenos platos servidos en los patios ó bajo los árboles. Todo el tiempo se empleó en divertirse; en visitar las salinas, los almacenes, las plantaciones, en alegres conversaciones y en reposarse á la sombra de los árboles desde donde se descubria el mar, esforzándose todos por satisfacer los deseos de las señoras del Cabo.

Pero el grave y prudente señor José, á la vista de tantas barcas huidas de Portonovo, se habia puesto pensativo. No hacia mas que conferenciar con los negros, y sacarles noticias de lo que ocurría por allá. Temía quizás, que el rumor de las armas hiciese paralizar el gran comercio que él hacia con aquellas costas. Otra nube encontraba tambien, como antiguo colono y conocedor del pais y de las cosas; era un bergantín de navegación sospechosa que parecia haber descubierto con su anteojo en el lejano horizonte. ¿Será un negrero? se preguntaba á sí mismo. El buque realmente parecia no se cuidaba mucho en adelantar; y observado una y otra vez, parecia bordear, como quien trata de pasar el tiempo. ¿Querrá acaso embestir esta noche? Pero eso no podria ser sin estar en inteligencias con el pais. Seria una ignominia y un desastre para los pobres negros de toda la Costa.

IX.

El serpentario y el marfil.

La mayor satisfacción que los forasteros podían dar á la señora Catalina, era visitar y alabarle su gallinera. Todo el negocio de la factoría, plantaciones, cosechas, compras y ventas, todo estaba á cargo de un factor principal, en nombre de la dueña y bajo la dirección del señor José su cuñado; pero aquella casera ocupación estaba completamente á cargo suyo y de dos viejas criadas negras, que con ella habian venido del Brasil. Con toda la complacencia de una inteligente masadera, hacia ella observar á las señoras Clary las riquezas que habia sabido reunir de toda clase de volateria, tanto indígena como extranjera: tenia allí reunidos gallinas, tórtolas, ocas, ánades, faraonas, pavos, palomos y de cada especie distintas variedades escogidas y selectas.

—Esta es mi carnicería, mi pescadería y mi mercado; gracias á él no me pilla nunca desprovista ningún forastero.

—Tiene V. con frecuencia forasteros? preguntaronle las señoras.

—No con mucha frecuencia, pero bastantes veces: los misioneros que viajan de Lagos á Portonovo y á Wida ó viceversa, saben que tienen siempre la casa abierta y capilla para celebrar antes de partir.

—Por nuestra parte, dijo el Sr. Vernet, que con sus hijos no se separaba del lado de las huéspedes; por nuestra parte á todos los amigos de casa que navegan por estas lagunas,